



Alinne Pérez Velasco

**Nombre del profesor: Dr. Sergio
Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Síndromes de
filiación cultural atendidos por médicos
tradicionales.**

Materia: Antropología Médica I

Grado: Primer semestre

Grupo: "B"

Comitán de Domínguez Chiapas a 29 de noviembre de 2021

Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales

En el presente trabajo se parte de los conceptos teóricos de la epidemiología sociocultural para estudiar los síndromes de filiación cultural que son atendidos por médicos tradicionales en la ciudad de Tuxtla, Guerrero, México.

La definición de epidemiología sociocultural se hace explícita en los comentarios de Meréndez, en donde se señala que "debe basarse en la articulación y complementación entre la antropología médica y la epidemiología, a partir de ambas disciplinas y no sólo a partir de una de ellas en forma exclusiva y dominante".

Por otra parte, el síndrome de filiación cultural hace alusión a un "Término derivado de la corriente de antropología colonialista para referirse a las enfermedades que padecen los médicos médicos de diversas partes del mundo, diferentes al "científico" occidental. Encierra una concepción de medicina al dárles un carácter post-racional, con una interpretación simétrica desde cada cultura".

Respecto a los objetivos, básicamente se pretendió conocer y analizar los principales síndromes de filiación cultural que se presentan actualmente en la comunidad de Tuxtla.

Metodología

Se localizó a seis médicos tradicionales reconocidos que radicaban en la misma población.

Se diseñó un cuestionario de entrevista y se aplicó a dichos

habitantes.

El cuestionario incluyó preguntas abiertas sobre las características de estas enfermedades. El estudio fue cualitativo.

Resultados

Los principales hallazgos demuestran cómo la etnoecología sociocultural proporciona un camino alternativo para analizar dichas molestias.

En la localidad, el mal de ojo es una de las principales motivos de consulta. Este padecimiento se origina por diversas cosas, desde una vista muy fuerte o caliente, tener la sangre muy dulce, curiosa hacia la persona, por agarrar al/la, porque se considera que algunas personas tienen la vista fuerte sin saberlo afectan principalmente a niños y plantas.

Existen muchos tratamientos; entre ellos se encuentra en "quebrar" el cuerpo poniéndose sal en la lengua y estupeando en la frente y en el estómago, "untar" una cruz en el dedo, dar apretones por toda el tronco y con sapa interior suya limpiar la frente y todo el cuerpo por mencionar algunos ejemplos.

Por otra parte, en el denominado empacho en Taxco se le conoce como un malestar digestivo, un desorden del mismo, un padecimiento real que puede causar la muerte.

La causa del empacho se ha atribuido a comida que

se queda pegada, por que no se digiere la misma, se presenta en niños pequeños cuando comen cosas muy secas y en demasiada cantidad.

En el tratamiento aquí se da la masaje en toda la espalda y se toma la piel con la yema de los dedos dando un jalón firme y rápido que brinde con ello el empuje, después se administra una cucharada de aceite de oliva, se realiza una sabana con aceite, hierbabuena y canchero. Por otra parte, un ajo se puede integrar en diversas partes del cuerpo (piel, músculo, hueso o sistema respiratorio).

El tratamiento del curato se utilizan hierbas como alfalfa, albahaca, romero y jirita.

En el ejemplo de la caída de la rodilla se percibe básicamente un tratamiento en el curato o se le considera un síndrome de desnutrición.

Para evitar el embujo o magia negra en la comunidad se utiliza una kalba roja con ajo, la mano roja o se colga un ajo macho. El embujo o magia negra se realiza con tener, odio, envidia, mala voluntad, venjanza y se considera que la persona afectada puede morir si no se trata con antelación.

En escritos recientes de Alavez se menciona la importancia de entender cómo la sociedad da respuesta al proceso salud-enfermedad y cómo este conocimiento puede servir

para prevenir, evitar o mitigar los daños evitables en el nivel colectivo.

* El sueño es paroxismo que viene de una sorpresa ya sea positiva o negativa por ejemplo de un accidente o algo que no esperamos, el sufrimiento surge la pérdida del alma o bien queda ocultada y puede producir otros procesos morbidos. Existe una serie muy amplia de medicamentos que pueden provocar su aparición. La mayoría de ellos son comunes a todas las regiones, otros guardan particularidades propias de determinados territorios.

* En un análisis bibliográfico sobre el tema, Aguilar y Comacho encuentran veintidós plantas veinticuatro plantas medicinales utilizadas en las diferentes regiones del país, principalmente de forma externa, a manera de linajes, baños, masajes, soluciones y cataplasmas, de menor medida, se usan en forma rectal u oral mediante infusiones, maceraciones o cocimientos.

* Doce de estas veintidós plantas están presentes de manera constante en la omisión del sueño, además de las señaladas anteriormente, éstas son: el perejil, la juda, el hule de noche, el mirto, el romero, el pino, el saúco y la albahaca. Se las reconocen importantes efectos tónicos, desparasitantes, sedantes, renales, antiespasmódicos, hipotensores, antitúberculares e hipoglucemiantes.

Indicaciones

Existe toda una amplia gama de símbolos, que bien individualmente o combinados nos pueden ayudar.

Estos herramientas mágicas "no quitan" el mal de ojo, ni limpiar, pero su composición, su forma, su color, y su activación, refuerzan nuestro aura, la cargan de energía y eso hace que nuestros cuerpos sutiles vibren a mayor frecuencia y rechacen los ataques externos.

A continuación estaremos algunos de los elementos más comunes de protección.

- Rosa de Jemco
- Protector ojo
- + Caronaco
- Anillo atlante
- Anillo Egipcio

Al realizar la bibliografía sobre el tema, se detectaron siete contextos fundamentales vinculados entre sí, que indican en el ámbito de la salud, a saber: a) la dieta, b) la causalidad de enfermedades y sus tratamientos, c) el entorno natural, d) los partes del cuerpo, e) el ciclo de la vida, f) la representación simbólica y g) el calendario. Existe una octava dimensión, menos vinculada al problema de la salud, referida a ciertas prácticas agrícolas.

Tostados:

Artículos calientes

Carne de res, de cerdo, conejo, gallina, aceite, bebidas azucaradas, hielos, miel, sal mineral para tortitas, trigo, frijoles, semilla de calabaza, semilla de melón, cacahuate, ajo, ajonjolote, café, chocolate, chiles, tabaco, chirimoya, flor de naranjo, epazote, luda, olivaria.

Artículos fríos:

Conejo, manteca de cerdo, pichón, aves que no sean gallinas, pato, cerveza, leche, nueces, sal, maíz, arroz, calabaza, melón, calabaza, apio, tomate, cacahuate, piña, papas, limón, pera, naranjo, nolina, cilantro, ojetemsa.

Esquema de atención enfermería - psíquica

- Modelo teórico de pertenencias que se reconocimiento oficial, conocidos como psicológicos, antropológicos, terapias tradicionales.
- Diagnóstico de las enfermedades
- Elementos terapéuticos que emplean enfermedades del alma.
- Técnicas curativas y de sanación.
- Curandera y el arte de curar
- Resultados a largo plazo de la terapéutica

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

Uriostegui-Flores, A. (07 de noviembre de 2014). Síndromes de afiliación cultural atendidos por médicos tradicionales. Revista de salud pública. Recuperado de: <http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>

Iturbide Pardiñas, I A. Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frio-caliente). Universidad estado de México, facultad de medicina, antropología médica. Recuperado de: http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme6768_1.pdf?sequence=1